

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I San José, C. R., martes 14 de mayo de 1912 Núm. 100

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseo de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Bruselas, 11.—Henry Vanseraín y Gustavo Albrech representarán a Bélgica en el Congreso de Navegación que tendrá lugar en Filadelfia.

Habana, 11.—Asegúrase que el Ministro alemán Adolph Paúl, ha sido llamado, por su falta de actividad en el reclamo contra Cuba.

Manila, 11.—Después de 7 meses de sequía ha llovido tanto que un 75 por 100 de la producción del tabaco se ha perdido.

Havre, 11.—Llegó el francés que hizo la travesía en 140 horas, con un promedio de 23 nudos por hora.

Pekin, 11.—Los mahometanos reaccionaron, encabezados por Taako, hijo del Príncipe Tuan, han sido capturados en la provincia de Sinkiang, donde había de matar al Prefecto republicano de Yenchí. Un miembro del Gabinete informará a la Asamblea sobre las negociaciones del empréstito, obligándola a compartir con él la responsabilidad del asunto de tanta delicadeza. El nuevo Ministro de Hacienda favorece la supervisión extranjera.

Washington, 11. Ha llegado el señor Bonzano, Arzobispo de Mytilene como delegado apostólico en Estados Unidos.

Berlín, 11.—Paúl Wolff Metternich, Ministro de Alemania en Inglaterra, renunció.

Madrid, 11.—Ha causado gran sensación el discurso de Melquíades, por sus violentas acusaciones contra Canalejas, aunque escuchadas por pocos en el parlamento. Se aumenta el repetido elogio que hizo en Maura.

Buenos Aires, 11.—Ha llegado una comisión compuesta del Coronel Collier y don Eug Dahme, a invitar al Brasil a tomar participación en la exposición de Panamá en San Francisco de California. Se ha publicado un decreto retirando de la marina al capitán Costa Méndez, por haber sido declarado responsable por el bombardeo a Manaos. El juicio contra los cómplices principará tan luego estén los testigos del Amazonas.

Madrid 11.—El embajador inglés ha entregado a Prieto el memorandum que servirá para el futuro régimen de Tánger. Se examinó en Consejo de Ministros. Canalejas dijo que siempre continuarán las pláticas en París y Londres y que con esto se alargarán demasiado.

Constantinopla, 11.—De los que tratan de volar con dinamita el tren en que viajaba el Ministro del Interior y la Comisión de Reformas, fueron capturados siete por sospechosos. El Gabinete decidió expulsar a los italianos de Smirna. El señor Ministro de Hacienda ha negociado un empréstito de 75,000,000 con el banco Otomano.

Pamplona, 11.—Se han buscado dos franceses que pernotaron en Lasandra por suponerse que uno de ellos sea Garnier.

Madrid, 11.—Se reanuda el debate político en el Congreso que exige se explique tal como fué publicado.

«La Gassettes» confirma que Melquíades continúa violentísimo contra Canalejas, y dice que Canalejas ha olvidado sus deberes y sus compromisos con los demócratas, sus promesas anticlericales, que no ha cumplido con ley candado por estéril, siendo preferible aceptar el proyecto de los conservadores. La sesión con

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

linda borrascosa; Canalejas contesta a Melquíades brevemente los cargos que se ha visto obligado a oír, juzgar y callar, rechazando los principales.

Weymouth, 11.—Las maniobras de submarinos y aeroplanos han sido muy satisfactorias por la precisión con que han sido ejecutados los planes que de antemano se habían adoptado.

Chihuahua, 11.—Asegúrase que la esperadísima batalla ha comenzado. Cuando los rebeldes iniciaron el ataque a Bermejillo, se convencieron que aunque estaba bien fortificado estaba defendido por tres mil hombres con ametralladoras. A última hora se ha sabido que los rebeldes tienen emplazada su artillería frente a la ciudad y que Orozco ha dicho que no suspenderá el bombardeo hasta que se rindan.

El Paso, 11.—Vásquez Gómez personalmente declara no haber estado preso.

Buenos Aires, 12.—Una compañía inglesa, la misma que compró en meses pasados todas las facturas de tabaco, acaba de comprar los almacenes de Cath, Chavez, los más grandes en Sur América, por la cantidad de un millón de libras.

Río Janeiro, 12.—Liang Ynt Say, enviado de China, visitó ayer al señor Ministro de Relaciones con el fin de que se reconociera la república. El señor Ruy Barbosa está seriamente enfermo.

Asunción Paraguay, 12.—Las fuerzas rebeldes, al mando del Coronel Jara fue-

ron derrotadas por las del Gobierno, al mando del propio Ministro de la Guerra.

Madrid, 12.—Los diarios elogian a los artistas españoles de la exposición de Amsterdam, quienes han merecido un diploma de honor en pinturas, obtuvieron la primera medalla de oro.

Washington, 12.—La Cruz Roja rechazó la proposición hecha por los delegados cubanos de que todos los Gobernadores contribuyeran con 100,000 dólares anuales, y en caso contrario, que La Cruz Roja le negará su asistencia. La Cruz Roja telegrafió a la Emperatriz del Japón, agradeciéndole por su donativo de 50,000 dólares. Discútese ahora las proposiciones del Comité Internacional acerca de los medios de avisar a los beligerantes el envío de expediciones, de La Cruz Roja al campo de batalla.

Copenhague, 12.—Ha habido en Irlanda un terremoto que mató a dos niños é hirió a muchos.

Munich, 12.—El estado mental del Rey Otón empeora; los medicos temen complicaciones. Actualmente está muy retraído y rehúsa tomar alimentos.

Atenas, 12.—El periódico Acropolis dice que las potencias pronto definirán el asunto, admitiendo los diputados cretenses al Departamento griego.

Calcuta, 12.—Bagnbopai, famoso Go-

Pasa a la 4ª página.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, coronisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranta, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Po que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

Elección de Presidente de la Corte Suprema de Justicia

Como el Presidente electo para la Corte Suprema de Justicia, Licenciado don Pedro Pérez Zeledón no aceptó el cargo, por motivos que ignoramos, pero que según entendemos han debido ser de gran peso, el Congreso procedió ayer á nombrar la persona que debe ocupar el alto puesto, resultando electo el Licenciado don Alejandro Alvarado.

Nosotros, que en cuanto á Corte de Justicia hemos querido desprendernos de toda pasión política, para pensar solamente en los intereses de la Justicia, no hemos hecho campaña política en este asunto, como se verá por nuestra actitud desde el principio. Nadie podrá citar una sola palabra de este diario, que no esté de acuerdo con la afirmación que una vez más ahora hacemos de una manera categórica.

Allá quienes se preocupan únicamente de los asuntos políticos, desdénando el superior, el interés nacional que lo hagan, que desnaturalicen el carácter elevado de la magistratura, para convertirla en simple instrumento pasional de partidismo nos tiene muy sin cuidado.

No tenemos nada que entorpezca nuestras aspiraciones, no hay hecho alguno que contradiga nuestro modo de pensar.

La elección del Licenciado Alvarado, persona que desde mucho tiempo hace ocupa la distinguida posición que hoy de nuevo se le ha señalado, lejos de causarnos, como muchos se lo suponen, desazón, nos hace pensar que es merecedor á ella, y que en esa virtud no sólo los diputados que militan en bando contrario al que nosotros militamos, sino muchos de los que forman parte del Partido Republicano, le favorecieron con sus votos.

La prensa que siempre nos ha he-

cho, á su manera, la guerra, pregonará ahora una nueva derrota para el republicanismo. Tal es la consigna que lleva por divisa; pero no hay tal. Si hubiera derrota, que no la hay, porque no puede haberla, sería para una causa que está por lo menos debe estarlo, por encima de todo interés que esté en pugna con el más elevado de todos, el del Derecho.

No queremos, ni lo hemos querido nunca, apartarnos un ápice de una línea de conducta, en cuanto á la magistratura, que tienda á dignificar hasta donde cabe hacerlo, tan noble carrera, y todos nuestros esfuerzos tenderán siempre á ese fin, por más que haya quienes los empeñen en sentido contrario.

El mismísimo ideal movió á los diputados republicanos al elegir el Magistrado que había de reemplazar al señor Alvarado.

No habrá, estamos de ello bien seguros, quien afirme, honradamente, que alguno de los candidatos presentados por los republicanos, no es digno de ocupar un sillón en la Corte.

Si no obstante estas francas y explícitas declaraciones, se insiste en pretender llevarnos á un terreno distinto, pueden nuestros contrarios estar seguros de que no lo conseguirán. Seguiremos, impertérritos, el camino que nos hemos trazado. El gran pecado ha sido el de haber puesto en manos de la magistratura el conocimiento de las querellas políticas menudas que tan constantemente surgen en momentos electorarios. Debemos, eso sí, trabajar por volver á la saludable institución social, su verdadera naturaleza; que ella sea la encargada de resolver los conflictos de derecho que surjan entre las personas, y que esté muy lejos de la maleante atmósfera de la política, que todo lo tuerca y lo corrompe.

De San Joaquín de Heredia

A EL REPUBLICANO.

San José

Habiendo sido citado el vecindario para una reunión que se verificó el 12 del corriente como á las 4 p. m. en la casa de Escuela de este lugar, se reunieron como unas trescientas personas entre ellas el señor Cora, el Inspector de Escuelas, el Agente Princi, al de Policía, los miembros de la Junta de Educación, cuatro electores, maestros de escuelas é importantes vecinos de este lugar, trataron de dos puntos muy importantes, los cuales son estos: hacer una buena casa de escuela, quedando todos comprometidos á que se levante un detalle y pagar el terreno que costará cuatro mil colones, lugar donde se instalará este edificio; el terreno será comprado á don Cipriano Víquez; dicho edificio será de lo más elegante, pues todos están dispuestos á que se haga lo mejor posible.

El segundo punto que se trató y que todos con entusiasmo acogieron, es: pedir al Supremo Congreso se eleve este distrito á la categoría de cantón, pues cuenta para ello con el número suficiente de habitantes, buenos edificios, suficiente territorio con sus linderos viejos y además está todo el pueblo dispuesto á subsanar toda dificultad y para ello lo que necesita es el apoyo de los señores diputados, que no dudamos acogerán con entusiasmo esta solicitud que con justicia suplica un pueblo humilde y honrado.

¡Viva San Joaquín! ¡Vivan los progresistas joaquinaes!

CORRESPONSAL

La conferencia DE Manuel Ugarte

Por dificultades para encontrar local apropiado, la conferencia de Manuel Ugarte sobre «la actitud de la América latina ante el peligro yanqui» no pudo celebrarse en la fecha anunciada.

Los organizadores nos hacen saber que tendrá lugar el martes 14 á las 8 de la noche en el fronton Beti Jai.

La entrada será libre y las puertas se abrirán á las 7.

Instalación de una cañería en el distrito de Las Juntas

La Municipalidad de «Las Cañas» intenta llevar á cabo, desde luego, la instalación de la cañería en el distrito de Las Juntas, conforme á los estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas, por medio de contrato, que se celebrará con quien haga mejor propuesta en la licitación que se publicará en estos días.

Juan Felipe Picado,

ABAGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Cruceñas

Santa Cruz, 10 de mayo 1912

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Muy señor mío:

Con profunda pena he estado leyendo en el periódico porteño algunos artículos suscritos por «Sociedad Corresponsal». Tales artículos son desahogos de antipatías personales del joven que usa el pseudónimo *Sociedad Corresponsal*, contra el buen viejo don Raimundo Brenes Madriz, Jefe Político, y contra don Flavio Romero, Inspector de Escuelas. A ambos empleados los conozco muy de cerca, se que sus procederes son correctos y honrados; la conducta por ellos observada no deja nada que desear, y todas las disposiciones que toman merecen la aprobación de sus superiores. ¿A qué pues, esos ataques que les hace «Sociedad Corresponsal»?

Ha tenido fama la villa de Santa Cruz de ser una de las mejores poblaciones de todo el Guanacaste, pero, de cierto tiempo á esta parte lejos de seguir los avances del progreso, va en decadencia. Se debe ello á que jóvenes energías que debieran congregarse para engrandecer la villa con sus esfuerzos, tienden á separarse, produciendo el natural estancamiento y el descrédito de la población, ante las gentes del interior.

Aquí no hay centros de reunión; no existe compañerismo; ha huido el espíritu de asociación, lo que es por demás sensible.

Pablo Villar es un joven inteligente, emparentado con el rico comerciante Telésforo Ramírez. Ellos dos, así como Antonio Castillo, si quisieran cooperar en la obra que se han impuesto Reinaldo Jiménez, Flavio Romero, Raimundo Brenes, Agapito Sánchez, Alfonso Barrantes, Rogelio Fernández de levantar á más alto nivel el cantón, tanto en lo moral como en lo social, la suerte de Santa Cruz sería muy otra.

¡Lástima de las energías que se pierden escribiendo artículos que como los de «Sociedad Corresponsal», no tienen otro objeto que el de tratar de denigrar, sin conseguirlo, reputaciones bien sentadas!

En una serie de artículos que escribiré haré conocer las riquezas de Santa Cruz; anotaré todo lo que le hace falta, y pondré de manifiesto las obras de progreso llevadas á cabo bajo la dirección del señor Jefe Político Brenes; reseñaré las labores del Inspector de Escuelas, señor Romero, y me ocuparé de todo lo que signifique adelanto para la villa, procurando que desaparezcan las rencillas lugareñas que tanto perjudican el lugar.

Quiera Dios que mis esfuerzos en este sentido encuentren eco en «Sociedad Corresponsal», y que aunemos nuestros trabajos para hacer de Santa Cruz, en realidad, lo mejor de todo el Guanacaste! Hasta mi próxima, señor Redactor.

K. B. ZA.

Movimiento diario

Los que nacen

María Germana, de Juana María Guldo.
Rafaela, de Juan J. Gómez y Angellina Ruiz.
Tito Fanuel, de Tito Ravelo y Elena Echeverría.
Blanca Nieves, de Teresa Ugueta.
Rosa de Roberto Fernández y Mercedes Vásquez.

Los que viajan

José María Calvo, para Europa.
Abad Tohiloh, para Jamaica.
Pedro de Paz, para El Salvador.
Gonzalo Pinto, para New Orleans.

Los que mueren

María Blanco Naranjo, 1 año.
María C. Chaves, 7 años.
Blanca N. Ugueta, 5 meses.
Ramón Vargas, 4 meses.
Joaquín Soto, 23 años.
Arturo Améz, 9 años.

Establecimiento de una cañería en el distrito de Desamparados de Alajuela

Se ha ordenado á la Dirección de Obras Públicas que proceda á los estudios del caso para el establecimiento de la cañería en el distrito de Desamparados de Alajuela, aprovechando al efecto el material y las aguas sobrantes de la cañería de San Pedro de Santa Bárbara que acaba de concluirse.



María Coronel de Barahona HA MUERTO

Su afligido esposo, hijos y demás familia, al comunicarlo á sus amistades, solicitan su compañía en el entierro que se verificará hoy á las 10 a. m., saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación, situada 300 varas al Oeste de la Imprenta Nacional.

San José, 14 de mayo de 1912

NOTAS MIAS

No hay que desconfiar de hombre pobre ni de caballo flaco, dicen los refraneros, y no dejan de tener razón. Quién se supusiera que este cronista, humilde como es, habría de merecer los honores de que un diario serio lo tomara en cuenta y hasta lo comentara...

Muchas gracias, señora Información, mitad la más simpática del periódico de Mr. Lindo, por el honor que me dispensa á mí y conmigo á mi familia, pero... no me entra esa lógica sin cabeza de usted. Qué tengo que ver yo con lo que dijera un diputado acerca del asunto de Panamá? Estoy yo obligado á pensar como él, ó está él obligado á pensar como yo, á decir lo mismo, á repetir las mismas cosas, etc., etc. ¡Mire mi señora, que es rara su ocurrencia, y está revelando dos cosas: mucha «ingenuidad» suya—como diría don Leonidas—y ningún conocimiento de lo que somos los *neos* á quienes por lo visto usted confunde lamentablemente.

¡Cómo regalan algunos el término *patriotismo*! En el cacumen de los *genuinos* hay una serie de ideas amorfas,—que viven en los cerebros de ellos por casualidad,—pero en forma de nebulosa.

Únicamente así se puede explicar que con cualquier motivo, con razón ó sin ella, traten de hacer apoteosis que las gentes sensatas no alcanzan á comprender.

Tanta bulla, tanta alharaca, tanto gesto... y qué? Que la estatua que los puntareños iban á hacer cerca de la playa, con la mirada dirigida hacia el fondo del anchuroso mar, se quedó en veremos, y en veremos se quedará.

Pero, se me ocurre preguntar: á quién y por qué se iba á hacer esa estatua que no se hizo?

Y siguen explotando lo de la no aceptación de don Pedro, en términos todo lo más desfavorables para los republicanos.

Hacen bien, están en su terreno, pero con todo y eso comen crudo. Los *genuinos*, los que tienen periódicos pagados por Gobiernos extranjeros, los que escriben por salario, todos ellos hacen lo que deben, al procurar sacar ahora la tripa de mal año, porque después... tal vez no sea lo mismo, cuando no haya quien pague las erupciones del hambre!

Hay gentes que no puede acostumbrarse á vivir trabajando á puro puño; siempre han estado á la sombra del corpulento árbol del presupuesto nacional, y por nada que la quieren dejar.

Hasta por higiene convendría que muchos de ellos fueran á recibir el sol un rato; el sol da vida, fortifica los nervios, levanta el espíritu y trae la alegría al corazón; la

mucha sombra mata la savia purificadora de la vida, hace languidecer los organismos.

Se me ocurren ahora estas cosas porque un buen señor á quien por fatalidad del destino quitaron de ídem que ocupaba, está vuelto un energúmeno contra quienes tal hicieron, alegando especialísimos derechos.

No será extraño que cualquier día comparezca uno de éstos solicitando información posesoria, por tiempo inmemorial, para que se le dé el título de propiedad.

Ha llegado á mis manos una hoja suelta lanzada en Heredia y en cuyo margen se leen las siguientes palabras escritas con lápiz: «Dicen que el de todo esto es el padre Volio que acaba de imponerse hasta al Obispo, logrando quedarse aquí haciendo política».

La hoja comprende uno de esos desahogos virulentos que todos conocimos en cierta prensa en la campaña pasada, y acusa en su autor absoluta carencia de moralidad y de buena fe, de suerte que no puedo admitir que el inteligente joven, el presbítero Volio, tenga en ella la menor participación. El vale mucho, muchísimo, para bajar á terrenos tan poco edificantes.

Esa hoja tiene que haber sido escrita por uno que una vez vino á la casa de los republicanos á pedirles pan, y se lo dieron; él paga en esa forma; y ha debido mandarse reproducir por otro de la misma familia.

Jamás se ha hablado en este diario, al tratarse de elección de Corte, de triunfo alguno de determinado grupo, sin embargo de que los republicanos obtuvieron que su papeleta mereciera el voto de la mayoría.

En tratándose de Corte, para nosotros quien puede triunfar y quien puede perder es la justicia, el buen nombre de nuestras instituciones.

Celebramos ciertos resultados porque en ello vemos acierto, porque los juzgamos dignos de un objeto, no por que signifiquen un triunfo de partido.

MANUEL UGARTE, el poeta alto, el escritor de nombre universal, el propagandista de la gran idea, dará esta noche su magna conferencia, una conferencia de verdad, á la cual debemos asistir todos los amigos del arte y todos los que sentimos cariño y simpatía por la causa de nuestra América.

Al salir ayer de la sesión del Congreso, un diputado, tres veces derrotado, decía, «ya tomamos la revancha»; y lo decía de manera que lo escucharan personas que no estaban cerca de él.

¡Cuál caña, señor? Usted cree que ha tomado revancha? ¡Contra quién? Yo le respondo á Ud. de que NUNCA encontrará usted la revancha, ni subiendo el interés al ciento por ciento.

CARLITO

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE
Ch. FARRÉ
REIMS

Representante General: Simon Amador S^a Costa Rica

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Presidió el Lic. don Ezequiel Gutiérrez.

A las 2 30 p. m. se abrió la sesión. Santos.—Pone á la consideración de la Cámara un proyecto para acabar con el agio y la usura y que los bancos no puedan cobrar más que el 6 0/0 sobre créditos hipotecarios y lo más el 8 0/0 sobre créditos fiduciarios. Además pide á la Cámara se traiga un taquígrafo para que el país y las personas que nos han traído á este recinto, sepan cuál es nuestro cumplimiento.

Amador.—Su afán es proteger la navegación y el servicio de cabotaje. Lee un proyecto en el cual pide se exima todo derecho al petróleo crudo para el consumo de la navegación en ambos mares.

Presidente.—Leyó la copia del despacho que se ha transmitido al señor Pedro Pérez Zeledón al tratar de su elección para el cargo de Presidente de la Corte. También se leyó el despacho en que el señor Pérez Zeledón presenta su renuncia por imposibilitarlo altos deberes que cumplir.

Hizo varias aclaraciones muy justas sobre los motivos que había para acordar esa elección.

Jiménez, M. de J.—Expone que las funciones que el señor Pérez Zeledón está desempeñando en Washington, apenas están iniciadas, al menos en cuanto respecto al trabajo del abogado porque actualmente están los ingenieros dilucidando el punto geográfico y se hacen nuevos estudios en Talamasca.

Niega el beneplácito del Sr. Presidente de la República para esa elección. Refiriéndose al señor Diputado suplente dice si estuvo en el Despacho del señor Presidente para cambiar impresiones, y el señor Presidente le dijo, al consultarle su parecer, que no podía intervenir en ese asunto, porque era misión de los diputados. Hizo alusión á las palabras dichas por el Sr. Santos en sesiones pasadas, agregando que el Sr. Pérez Zeledón está prestando un importante servicio cuyo puesto es insustituible, y mal podría el señor Presidente recomendar esa elección, cuando en este litigio que hoy pesa sobre tan digno funcionario está la victoria del país.

Santos.—Contesta á las alusiones del Sr. Manuel de Jesús, diciendo que el Sr. Pérez Zeledón así lo había escrito á Costa Rica, que su misión estaba terminada, y tampoco es el único abogado que defiende ese litigio.

Los estudios que se hacen en Talamasca no están llevados á Washington y el señor Zeledón podría verlos por sus propios ojos. Además, el partido republicano quiso llevar al Poder Judicial un elemento útil para el país, porque el Tribunal de la Corte Suprema no debía mirarse como política.

Se hizo una reunión jimenista para tratar del asunto Corte y de acordar una reelección, una inamovilidad del Tribunal, y á nosotros no se nos llamó para formar parte de ella.

Nosotros no hemos propuesto nada. Pusimos al Sr. Pérez Zeledón sin ser nuestro, por los méritos que posee para ese puesto, lo mismo que al señor Loria.

El Partido Republicano quería para el Alto Tribunal sangre joven y de verdaderos méritos.

Basándose en el artículo 127 de la Constitución que dice: «para llenar las faltas de los magistrados se sortearán Conjuces entre las personas que reúnan las mismas calidades requeridas para ser magistrados». Pide sea inconstitucional esa elección.

Faerron.—Contradice al señor Santos, mostrándole otro caso igual en legislaturas pasadas.

Presidente.—Comprende á los casos en que sean aceptados los cargos. No pueden tomarse en cuenta los artículos mientras no venga esa aceptación. (Aquí hubo gran espera y cuchicheos.)

Puesta á votación la moción del diputado señor Santos, fué desechada.

Presidente.—Procedase á votación para elegir Presidente para el Tribunal Supremo de Justicia.

—Reunidas todas las papeletas dió el siguiente resultado:

Don Alejandro Alvarado	26 votos
> Leonidas Pacheco	7 >
> Alfonso Jiménez	2 >
> Francº Aguilar Barquero	2 >
Papeletas en blanco	6 >

Presidente.—Queda elegido el señor don Alejandro Alvarado.

Zúñiga M.—Que se nombre el Magistrado que ha de sustituir al señor Alvarado.

Presidente.—Antes debe presentar el señor Alvarado su renuncia como Magistrado y su aceptación en el nuevo puesto que fué elegido.

(Aquí hubo otra pausa larga.)

Jiménez, M. de J.—Suspenda el señor Presidente por cinco minutos la sesión para esperar la resolución del señor Alvarado.

(Se suspendió la sesión, en cuyo tiempo fué un comisionado á verse con el señor Alvarado.) Volvió á reanudarse.

Presidente.—Mientras viene la comunicación por escrito, podemos ocuparnos de otros asuntos.

Se procede á discutir en tercer debate los honorarios que corresponden pagar á los señores comisionados en el arreglo de la Deuda.

Jiménez, M. de J.—En cuanto al proyecto de ley sometido á la consideración de la Cámara hay un tercer párrafo que merece consignar. Hace referencia á los buenos servicios que ha prestado en este y todos los asuntos el señor Ministro don Manuel María de Peralta, exponiendo en brillantes conceptos todos sus antecedentes y su activa y decisiva influencia en esta negociación.

Jiménez, M. de J.—El Ejecutivo creyó que esas sumas son equitativas, pero si el Congreso cree bien hacer un aumento, no por eso se ofende el Ejecutivo. Hace grandes manifestaciones de esta transacción, diciendo que en Costa Rica jamás se había realizado una operación de tanto volumen y con tanta pureza y debemos formar conciencia para resolver, asumiendo nosotros la responsabilidad.

Aguilar B.—Desea oír opiniones. Que lean el proyecto del Ejecutivo para discutirlo.

(El señor Secretario lee el proyecto referido.)

Faerron.—Reconoce los servicios prestados por el señor Licenciado Máximo Fernández y da su voto al proyecto que se discute.

Puesta en discusión detallada fué aprobado, artículo por artículo, como también la forma del Decreto en todas sus partes.

—La mesa lee la comunicación que se esperaba del señor Alvarado en que da las gracias á la Cámara por su reelección.

Presidente.—Se va á proceder á la elección de Magistrado para reponer el puesto del señor Alvarado.

Los señores Representantes cogieron sus respectivas papeletas y firmaron.

—El resumen fué el siguiente:

Don Blas Prieto,	8 votos.
> Benito Serrano,	29 votos.

Papeletas en blanco 2.

Presidente.—Queda electo para magistrado el señor Benito Serrano.

La sesión se levantó á las 5.

PERSONALES

De paseo en Sánchez estuvieron las señoritas Caridad y Graciela Chavarría, regresando ayer mismo.

De ese mismo lugar llegaron las señoritas Anita y Monchita Rey

—Con rumbo á la Balsa parte el Coronel don Fernando Cabezas, enviado por la Dirección de Obras Públicas con el fin de estudiar un camino.

—Continúa mejorando nuestro amigo don José Santos Porras Saborío, Presidente del Gremio de Zapateros, de un ataque que sufrió el domingo pasado.—Nos alegramos bastante.

—Entre nosotros se encuentra, procedente de Santo Domingo de Heredia, la señorita América Sáenz.

—Con rumbo á Nueva York se han dirigido, en via de paseo, don Aurelio Castro y su distinguida señora.

—El ingeniero don Radí Martineau ha sido encargado por los Municipios de Siquirres y Guápiles, para hacer algunos trabajos de importancia.

—Enferma de cuidado se encuentra, hace algunos días, la señora doña Joaquina v. de Gutiérrez. Deseamos su pronta mejoría.

—En San Rafael de Heredia se celebró el matrimonio de don Eduardo Chavez con la señorita Celina Lobo.

—Entre nosotros estuvo, procedente de Turricares, nuestro estimado amigo don Ramón Durán, inteligente telegrafista, á quien tuvimos el gusto de saludar.

—En la villa de Santa Bárbara de Heredia murió á la avanzada edad de setenta años, doña Micaela Camacho Campos. Nuestro pésame á sus deudos.

—En Cartago dejó de existir á la edad de 75 años, doña Eugenia Loalza v. de Solano. La señora Loalza murió á consecuencia de un ataque cerebral.

—Con rumbo á San Pedro de Poás se ha dirigido don Roberto Ortiz, enviado por la Dirección de Obras Públicas, con el fin de hacer un estudio de una paja de agua.

—Regresaron de Heredia las señoritas Marta Morales, Graciela Herrera y Nina León.

—De colerín murió en El Barón de Esparza, Manuela Montoya de dos años de edad.

—Pronto contraerá matrimonio el competente sastre de Chente Montero, don Moisés Rojas Valladares, con una joven vecina del Paso de la Vaca.

—Ante el presbítero don Juan Valverde contrajeron matrimonio Aquiles Matamoros con la señorita Rafaela Méndez. —La simpática señorita Claudia Marino se encuentra delicada de salud, á consecuencia de una fuerte influenza.—Deseamos su pronta mejoría.

—De paseo en Guadalupe estuvo la señorita Evangelina Gómez.

Apertura de un nuevo camino en la Colonia de Tilarán

Existe mucho interés en la Municipalidad de Las Cañas para que sea abierto el camino de la Colonia de Tilarán y Tapesco, pasando por los Ranchitos y Tierras Morenas, de acuerdo con el trazado hecho por la Dirección de Obras Públicas.

Este trabajo demanda un gasto de \$ 5,000 fuera de las cercas que es preciso construir.

Este asunto se está considerando actualmente.

SUCESOS DE AYER

Un individuo que ejerce al parecer mucha práctica en la prestidigitación, sustrajo un reloj al señor Leonardo Estrada Casante y otro á Gerardo Ortega Estrada con una limpieza de manos muy original.

En el barrio conocido por «Las Latas» se desplomó parte del techo de la casa que ocupa el señor Miguel Morales, sin que ocurriera novedad personal ninguna. Se teme que suceda lo mismo con la otra parte de la casa, puesto que toda está en muy mal estado.

En el tren del Pacífico llegaron 10 cajas de rifles mauser y uniformes, procedentes del Cuartel de Armas de la provincia de Alajuela.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca.

Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se reponerá lo que no sea satisfactorio

J. ALFREDO QUIROS.

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

En el camino de S. Vicente fué herido de un balazo un panadero ambulante

En el barrio de San Vicente, á las mil varas de la plaza en la calle real que conduce á San Juan, Iban Rafael Arroyo Agullar, de 27 años de edad, casado, en compañía de Juan Arguedas y Rafael Jiménez, los tres panaderos ambulantes de Heredia.

Iban pacíficamente, cuando de repente el tal Arguedas le dice á Rafael Arroyo que le cederá el derecho de la venta, contestándole el interrogado que le era imposible porque con eso se ganaba la vida.

Después de la negativa Arguedas le dejó caminar unos pasos delante y situándose al lado derecho le tiró un balazo, que lo derribó al suelo bañado en sangre.

Acto continuo se vuelve contra Rafael Jiménez, y ciego ya por el acto que acababa de cometer le hace un disparo por detrás aunque de alguna distancia.

Jiménez se dejó caer al suelo fingiéndose muerto, y Arguedas reconociendo el hecho se da á la fuga rápidamente por entre unos cafetales sin que haya podido ser capturado.

A los pocos momentos, Jiménez se levanta lleno de terror, y pidió auxilio, reuniéndose varios vecinos para trasladar al herido á la casa habitación del señor don Pedro Quirós donde se le prodigaron todos los auxilios del caso.

El Agente de Policía telegrafió al Dr. Barrionuevo, quien inmediatamente se constituyó en el lugar del suceso encontrando al herido sumamente grave, puesto que la bala le entró en el costado derecho perforándole el hígado y tal vez el estómago.

El doctor Barrionuevo ordenó fuese inmediatamente trasladado al Hospital de San Juan de Dios, para practicarle debidamente todas las curas que fuesen necesarias.

A Ugarte

El Director de este diario agradece á U. altamente su atenta invitación para la conferencia que dará esta noche, proponiéndose el placer de asistir á ella.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

COMPañIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VIAJE EXTRAORDINARIO

La Compañía ha dispuesto enviar á Limón el vapor «GUADALUPE» de 7000 toneladas con muy cómodos y elegantes camarotes y un servicio á la altura del que hacen los grandes trasatlánticos entre Nueva York y Europa. Saldrá de Limón el día 21 del mes corriente para

COLON

PUERTO COLOMBIA

LA GUAYRA

PUERTO CABELLO

FORT DE FRANCE

SANTANDER

BURDEOS

HAVRE

Para pormenores se servirán, los que tengan interés en aprovechar esta magnífica oportunidad, dirigirse á los suscritos,

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Mayo 5 de 1912.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la **Ferretería de Rodríguez & Hno.** y la tienda **El Tokio**.
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

bernador, ha donado 45,000 dollars a la escuela femenina de Delhi, en conmemoración de la visita de la Reina de Durban.

Shanghai, 12.—El correo de los distritos de Kiangsu y Anhwel, anuncia los grandes sufrimientos causados por el hambre en aquellos lugares, donde se han perdido más de la mitad de las cosechas de arroz a causa de las inundaciones de setiembre del año pasado. Asegura que una tercera parte de la población se encuentra muerta y que los caminos están regados de cadáveres.

Chicago, 12.—Los tipógrafos volvieron a sus trabajos diarios; la huelga ha terminado.

Berlin, 12.—En el Reichstag se sancionó en segundo debate el presupuesto del ejército, el que aumenta el número en 40,000 hombres, 246 cañones y muchísimas ametralladoras.

La Haya, 12.—El Almirante Wentzöl renunció su puesto en la marina, por no haber podido conseguir que se votara para la compra de un crucero para el servicio de las Indias.

Shanghai, 12.—Tihwaa, provincia de Sin Kiang, está sitiada por los mongoles reaccionarios.

Tient Sin, 12.—La policía ha notificado a los extranjeros que esta noche se esperan grandes motines por las tropas que no han podido ser pagadas aún, en Fanhíasú a siete millas de esta ciudad se toman grandes precauciones. Se espera que las avanzadas japonesas les evitarán el avance sobre Tient Sin.

Madrid, 12.—La comisión de presupuestos en el Congreso dictaminó sobre la subvención a favor de Pickon.

El Paso, 12.—Según comunica el General Huertas al cónsul Lorent, en los alrededores del Bermejillo tuvo lugar un encuentro entre las avanzadas federales a la vanguardia de los rebeldes, siendo derrotados éstos, dejando 15 muertos y 40 heridos.

Washington, 12.—Calero, Ministro de México presentó sus credenciales a Taft. Según noticias recibidas en el Departamento de Estado, en la batalla de Tihaustrillo combatieron 4 000 hombres. Por Saitillo han pasado dos carros cargados de heridos, que no se conocen las condiciones ni el resultado del encuentro, sabiéndose solamente que fué formidable.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se admitió la apelación interpuesta del auto de prisión contra Manuel Alvarez y Samuel Naranjo por fabricación.

Se declaró que a María E. Navarrete, procesada por fabricación, le faltan por descontar 196 días de confinamiento en Golfo Dulce.

Se puso a la orden del Gobernador a Nicanor Santamaría, procesado por depósito de útiles, para que sea remitido a Alajuela donde debe descontar 38 días de arresto.

MUERE EN EL HOSPITAL

el niño Arturo Amez,
lastimado por el tren en Orotina

El menor Arturo Amez, que fué estropeado en Orotina por el tren local la mañana del sábado y que había sido trasladado a este hospital el mismo día por la tarde, murió tres horas después de su ingreso, sin haber sido posible practicarle ninguna operación quirúrgica.

El Doctor Barriónuevo que reconoció al jovenito, dictamina que lo encontró sumamente grave con shock y sin pulso a consecuencia de una fuerte hemorragia que le sobrevino por destrozamiento completo del muslo y pierna derecha.

Lamentamos el accidente ocurrido, considerando la pena que padecerán sus padres, en estos momentos.

Marítimas

Puntarenas, 13.—Hoy a las 7 a. m. fundó el vapor norteamericano **Acapulco**, procedente de Ancón Canal Zone con los siguientes pasajeros: Glo Batta, doctor Patters y señora, David Oliva y Fortunato Rozzete.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. **Calle de la Estación**

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: **L. M. CASTRO & C^a** Libreros

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incompable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de **A. LEIVA Y Cia.**, antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.